

# EL JORNALERO

Quincenario defensor de la clase trabajadora

Editor—JULIO REYNAGA

SUSCRICIÓN MENSUAL 20 CTVS.

APARTADO 74.

NÚMERO SUELTO 10 CTVS.

AÑO V. }

TRUJILLO, [PERÚ] JUNIO 1º DE 1911

{ NÚM. 48

## La bandera roja

Las miradas del mundo entero están fijas hoy en el movimiento revolucionario de México; desde la testa coronada hasta el último capitalista explotador, observan con profundo pavor el progreso de ese movimiento, que atrae las simpatías de todos los oprimidos, de todos los desheredados, de todos los parias del mundo.

Nada hubiera importado para ellos el derrocamiento del tirano Díaz, para sustituirlo inmediatamente con el explotador Madero ó con cualquier otro caudillo político; pero se trata de algo más noble, más humanitario, más digno del valiente pueblo Mexicano, y más temible y perjudicial para todos los tiranos y explotadores del orbe. Se trata de destruir por completo la forma de gobierno existente, de la supresión del Estado, y del reparto de la tierra. No es un movimiento político, es la revolución social.

Miles de libertarios de todas las naciones del orbe desembarcarán á diario en las playas de México, para acompañar á sus hermanos en las arduas fatigas del vivac. La lucha se acrecienta, la sangre corre á ríos, los archivos se incendian, y por todas partes se enarbola la bandera roja que infunde el pavor en los unos, y el entusiasmo en los otros.

Obreros, braceros, libertarios, el gran día de la reivindicación se acerca. Todos los pueblos del mundo seguirán pronto el noble ejemplo de los valientes hijos de Motezuma, haciendo flamear la bandera roja, no ya tan solo detrás de la barricada, sino también en el campo de batalla.

No hay que desesperar.

Acompañad con vuestra simpatía á esa plejade de valientes que empuñan el fusil vengador del proletariado, mientras nos toque el momento feliz de seguir su ejemplo.

“El Jornalero” hace votos por el triunfo de la causa de los parias de México y honra sus columnas con la información que á este respecto nos trae nuestro colega libertario “Tierra” de la Habana que á continuación insertamos.

## Por la revolución mejicana.

### GRAN MITIN DE SOLIDARIDAD EN LA HABANA.

El grupo editor de este periódico, secundando la campaña internacional por los revolucionarios mejicanos, por los verdaderos revolucionarios, por los gallardos mantenedores de la BANDERA ROJA, símbolo actual de la reivindicación proletaria en el feudo de Porfirio Díaz, organizó un mitin de adhesión á la justa causa que defienden, mitin que se verificó, en la noche del miércoles 26, en el Campo de Marte de esta ciudad.

Varios camaradas, momentos antes de empezar el acto, repartieron profusamente los números en que ¡TIERRA! se ha ocupado del referido movimiento revolucionario y, de mano en mano, corrían los ejemplares, llevando al cerebro de los que leían quizás por primera vez esta modesta publicación un destello de rebeldía para la lucha común ó un alto reflexivo en la indiferencia atávica presente.

El numeroso público congregado junto á la tribuna, compuesto de ese núcleo heterogéneo que acude á nuestros actos por identificación, por simpatía ó por curiosidad, escuchó silenciosamente á los compañeros Tortella, Campos, Lucena, Sola, Merquides y Aller cuando explicaban la verdadera significación de la revolución mejicana ó cuando fustigaban con airado y sincero acento, la oprobiosa Dictadura de Porfirio el egoísmo absorbente de Madero y la parcialidad de la prensa “rotativa”, que encubre con el silencio más profundo los crímenes del capitalismo y las luchas heroicas de los esclavos del trabajo.

Y cuando Campos flajaba la indiferencia de los trabajadores cubanos agrupados en capillitas conjuncionistas y racistas, en vez de laborar, en el verdadero terreno económico, por su liberación, ó cuando explicaba la causa de la desigualdad social, justificando la lucha armada en los campos mejicanos; y cuando Lucena establecía la verdadera diferencia existente entre los modernis-

tas y los liberales censurando con acritud á los que en el río revuelto de la política general mostrabanse indiferentes á la noble causa, sin perjuicio de calificar de bandidos á los revolucionarios liberales, y reivindicaba la acción liberadora de esos “bandidos”, altivos representantes del consciente proletariado mundial; y cuando Aller, el veterano amigo, resumía el acto, haciendo leales reflexiones para demostrar la incompatibilidad entre el autoritarismo y la libertad, y haciendo la historia cubana, se refería á los antiguos luchadores, retirados al Aventino por cobardía ó por egoísmo, y hablaba de todos los tiranos del mundo, hacia quienes, un día, habría de dirigirse la acción liberadora del pueblo, y azotaba el rostro de los vendidos del periodismo y trataba del esfuerzo moral y material de los trabajadores cubanos del interior de la Isla, en pro de la revolución—esfuerzo que significaba medios de combate para eliminar á los tiranos y, en párrafo ardiente, hacía la apología del anarquismo, como faro luminoso de redención, no para una clase determinada sino para toda la humanidad,..... una corriente intensa de simpatía galvanizaba los corazones y los más indiferentes asentían con manifestaciones de agrado la causa redentora.

Un camarada mejicano, recién llegado á Cuba, dió las gracias á los concurrentes:

Y emocionado, con frase sentimental y sincera, alfiaba á sus labios sus anhelos de justicia y el batallar heroico de sus hermanos en Méjico.

.....  
“Bien podemos estar satisfechos del acto celebrado!”

Cuando se defienden causas justas y la palabra vibra dignamente para defender la verdad, bien puede sentirse alegría por el deber cumplido.

¡Ayudemos á nuestros hermanos!

Cooperemos á la obra hermosa de “Regeneración” para cuyo querido colega se expresaron en el mitin las mayores simpatías!

Hagamos obra revolucionaria.....

Que en los campos de Méjico estén representados también los sacrificios morales y mate-

riales de los brabajadores de Cuba!

Que el Gran Tirano sienta golpear en su corazón insensible y frío la maza formidable del proletariado universal.....!  
¡Solidaridad para la revolución!

Un Porfirista Furioso

“La hacienda de Chamica, del Distrito de Cuautla, cayó en poder de los rebeldes. El administrador de la hacienda, un tal Enrique Carriles, se opuso á que fueran entregadas las armas á los rebeldes. Estos lo amarraron, pues se puso furioso como un loco.

Ciento cincuenta trabajadores en los plantíos de caña de azúcar se unieron gustosos á los revolucionarios.”

La Huida del Galgo

“Francisco Morinieau, presidente municipal de Caborca, quiso rechazar el ataque de doscientos revolucionarios “echando leña” pero al aproximarse la fuerza revolucionaria, los “voluntarios” no quisieron pelear y la ciudad cayó en poder de los revolucionarios.

Morinieau pidió auxilio á sus piernas y jadeante y azorado llegó á Nogales á referir su derrota.”

El Fuego Purificador

Los rebeldes están purificando los archivos, notarios, Registros y demás dependencias porfiristas.

En los pueblos de Tulcingo, Jolalpan, Mitepec, Huachinanta y Tecotlalco, los archivos de las oficinas públicas quedaron reducidos á pavesas.

Todos los títulos de la propiedad, existentes en Fronteras, fueron “saneados” por el fuego. Este se eleva magostuoso haciendo desaparecer ejecutorías de latrocinio burgués.

Como dice un amigo nuestro entusiasta defensor de las cajas de cerillas: “tiene que arder todo.”

El movimiento se demuestra

“El pueblo denominado Sibachien fué asaltado por un grupo de revolucionarios que aprehendieron á las autoridades locales, y penetraron en las oficinas públicas posesionándose de todo.

Los presos políticos que se escaparon de la cárcel de Campeche han empezado á organizarse para batir á los federales. Al efecto, tomaron las fincas de Nohakal, Hontum y Yasché y se apoderaron de todo el ganado caballar, siguiendo rumbo á Chenes.

Miguel Aznar, hijo del ex-gobernador de Campeche, que se encontraba en la segunda de las fincas mencionadas, logró escaparse y llegó al puerto de Campeche á todo correr.

**Una mujer en acción.**

Una mujer se ha levantado últimamente en el Estado de Guerrero, á la cabeza de algunos cientos de hombres.

Ella es la hija de uno de los generales que fueron víctimas del odio de Diaz, la hija de Canuto Neri.

Sigue reclutando gente, porque por su sexo tiene muchas simpatías entre los hijos de Bravo y de Galeana.

**BATALLA EN LA MESA**

**Muerte de William Stanley**

En La Mesa, al Sur de Mexicalis, 87 liberales pusieron en precipitada fuga a 400 esbirros de Porfirio Diaz, los que llevaban ametralladoras dirigidas por expertos artilleros. Todo el batallón del coronel Mayol fué derrotado por completo. Sesenta y ocho soldados federales quedaron muertos y de los rebeldes, dos, entre ellos el valiente Stanley, el proletario altivo que desde el principio de la insurrección unió su destino al de los trabajadores mejicanos.

"Cayó como caen los buenos, los héroes, los que pelean por principios. Una granada de los porfiristas le fracturó el cráneo, cuando, rodilla en tierra, hacía vomitar á su Winchester una lluvia de balas que dejaron por tierra más de quince soldados del famoso octavo batallón de infantería.

Aunque gravemente herido, quería seguir combatiendo y llegó hasta á estimular á los compañeros á que continuaran el combate sin interrupción, pero sus deseos no se cumplieron.

La prensa de los Estados Unidos y Canadá, ha hecho justicia al valor y audacia del americano Stanley."

Fué un luchador indomable y murió con la altivez y dignidad con que se condujo en vida.

**UN RETRATO DE CORRAL**

**Dice "Regeneración".**

El éxodo de los bandidos al extranjero ha comenzado. Ramón Corral, el llamado vicepresidente y reo de muchos crímenes contra la noble raza de los yaquis, se embarcó en el puerto de Veracruz el día 12 del presente para Saint Nazaire, con todo y familia.

Lástima grandísima que el pueblo no lo hubiera ajusticia-

do antes de su fuga. Ahora en Paris va á seguir su vida crapulosa y gastar, como Guzmán Blanco de Venezuela y Rafael Reyes de Colombia, los muchos millones de pesos que robó al pueblo de Sonora.

En el destierro, estamos seguros, lo acompañará la maldición de todas las viudas y huérfanos que fueron víctimas de su tiranía.

**LOS MILLONES DE MADERO**

El patriarca de la familia Madero dejó la friolera de TREINTA MILLONES DE PESOS, y ha fallecido recientemente.

Dice Magón: "Quiénes son los explotadores del pueblo?"

¿Los millonarios que después de haber acumulado tanto dinero explotando á los peones y á los obreros piden todavía dinero para la revolución ó los pobres que no tenemos ni un quecaernos muertos?"

**MANIFIESTO NOTABLE**

Con el título de "Solidaridad á los revolucionarios" y dirigido á los trabajadores de todo el mundo, hemos recibido un notable manifiesto redactado en castellano y en inglés.

De la vibrante hoja tomamos los siguientes importantes párrafos:

"Al oír este nombre: Partido Liberal Mexicano, talvez creáis que se trata de un partido burgués, de un partido autoritario que quiere el poder para continuar sosteniendo el beneficio político y social contra el que luchamos los libertarios del mundo. Si en todos los países el Partido Liberal es un partido burgués, un partido autoritario, no sucede lo mismo en Mexico. El Partido Liberal Mexicano lucha exclusivamente por la emancipación económica, política y social del proletario de Mexico; el Partido Liberal Mexicano se aprovecha de la actual insurrección no para llevar al poder á ningún hombre, sino, oído bien: para verificar la expropiación de la tierra que ahora está en poder de unos cuantos para que llegue á ser la propiedad de todos y cada uno de los seres humanos que la habitan.

El Partido Liberal Mexicano tiene la convicción de que no podrá haber libertad, no podrá haber igualdad, no podrá haber fraternidad mientras existan frente á frente las dos clases sociales que las preocupaciones, la tradición y la ley sostienen en pie: la de los hartos y la de los hambrientos, la de los ilustrados y la de los ignorantes; en una palabra; la de los amsos y la de los esclavos.

Por la falta de solidaridad se

ha retardado la Revolución Social; ¿que hicimos los desheredados de todo el mundo por nuestros hermanos de Chicago? ¿Que hicimos los esclavos del salario por nuestros compañeros de Montjuich? ¿Se interpuso nuestro brazo entre Ferrer y sus verdugos? ¿Detuvimos la mano infame que se atrevió á poner el cordel en el cuello de Kotoku? ¿Respondimos con la insurrección á la Comuna de Paris y con la Huelga General el abnegado esfuerzo de nuestros hermanos los huelguistas de Barcelona, de Paris, de Tampa y de cien lugares más?"

Responded; poned vuestras manos en vuestros corazones y contestad con lealtad á esta pregunta que brota airada de nuestros labios: ¿que habeis hecho á favor de la Revolución Social?"

Obrad ahora ó resignaos á vuestras cadenas. Agitad para que las potencias no envíen sus ejércitos sobre México; agitad para que acudan al lado de los revolucionarios mexicanos de la Bandera Roja todos los libertarios de la tierra; agitad para que al Partido Liberal Mexicano no le falten fondos para el fomento de la Revolución Social.

Recordad que el grito de combate de los liberales mexicanos es: ¡TIERRA Y LIBERTAD!

Milwaukee, Wis., U. S. A. á 8 de Abril de 1911.

NOTA.— Recomendamos especialmente la reproducción de este llamamiento, á la mayor brevedad.

Rafael Romero Palacios, Artemio García Gállardo, Luciano López, Manuel Motero, José Pérez, Silvano Palacios, Manuel Rodríguez, J. Medero, Theodore Bradley, A. Diaz, R. Valente, J. Alonso, E. R. Metoyer, E. J. Swenson, E. J. Krause, M. Pasos, Gerardo Dominguez, Serafin Harvano, José Tañola, A. Thomañis, José Castellero, F. Folgueras, Peter R. Bath, José Menéndez, J. P. Denis, O. Dugas, G. Grenot, C. Grenot, P. Ramos, L. Aguilar, R. Reynaud, Mis, Ida Kiefer, Mis, Ida Bensch, (Miss), Theresa Stoll, (Miss), A. Jomez, (Miss) Anna Goetschl, (Miss), Rose Cuckr, (Miss), S. C. S. Pinnello, G. Gonzalez, Edmundo Arcand, J. Pena Gonzalez, C. Fernández Atejuandro M. Inchan, Fernando Villabrille, Vicente Gómez, S. Sipchts, José M. Pérez, A. Gonzalez, A. Alvarez, F. Dixon, O. H. Schebsdat, Louis Winek, Joe del Valle, R. Tenne, Miss T. Goeler Miss E. Hearo, Earl Sheaw."

**PRO-REVOLUCIONARIOS**

El domingo 16 del presente se verificó en Los Angeles Cal, un gran mitin de propaganda pro-revolucionarios.

El acto fué organizado por

el grupo "Regeneración".

En Oakland Cal. se efectuó otro en el que tomaron parte el historiador Austin, el compañero Araujo y el escritor Jhou Kenneth Turner, autor de la obra "México Bárbaro." Se recaudó para la revolución más de 100 pesos.

**Campaña anti-electoral.**

La vida es una continua cadena de sufrimientos que se sucede con rapidez vertiginosa.

La ley es farsa, es mentira, no es justa, pues es parcial á una clase.

La riqueza y la ley, he aquí el complemento de la existencia de los privilegiados.

Para ellos las leyes no tienen castigos, la vida no tiene dolores.

Sus crímenes son sobreesidos ó son perdonados.

Para nosotros una sospecha es origen del rigor, la dureza y la crueldad.

Y ellos saben que no solo es criminal el que priva de la existencia á un semejante, no; criminal es, el que de manera encubierta lanza al analfabeto contra su víctima, la bestia humana no es responsable en ninguna alguna de sus actos.

Criminal es el Gobierno que mantiene la ignorancia para gobernar á su antojo, para legislar leyes contra el pueblo sin que estos protesten sino que aplaudan.

Criminales los poseedores de la riqueza, que asesinan al trabajador condenandolo á eterna miseria en tanto ellos tienen superfluidades.

Ellos rien, gozan. Nosotros morimos asfixiados por falta de aire que no tienen nuestras pocilgas, de luz que á los otros no nos baja, de agua, pues tambien este líquido es infeccioso, á veces para nosotros.

Criminales las religiones entenebrecedoras de las conciencias, prostituidoras de la mujer, esos que bajo el manto hipócrita de la humildad suman riquezas inconcebibles.

Asesinos descarados los políticos que con sus floridas palabras envenenan el cerebro de la masa inculta lanzándolas unas contra otras como fieras: ora en el campo de batalla, ora en la desvergonzada compraventa de la inmunda farsa electoral.

La política roba energías al trabajador, oscurece su cerebro y no lo deja pensar haciendo un paria de lo que debió ser libre, una máquina de lo que debe ser hombre.

Trabajar así degradado; el tra bajo ennobrece cuando se tiene suficiente valor para exigir, para reclamar en vez de mendigar.

La política no permite al trabajador pensar en esto, es

un sentimiento egoísta y reclama toda la atención para sí.

La política y las religiones son los mejores narcóticos que puede propinársele á la voluntad del trabajador; así se les explota y se les degrada.

Matemos la idea religiosa, la política y conquistaremos la luz para nuestro cerebro, que libre de estas trabas sentirá las hermosas, las sublimes con cepciones del hombre libre, del trabajador consciente.

Reclamemos la huelga electoral.

Antes que votar por nuestros opresores en la próxima farsa política, corramos á inscribirnos en la unión y haremos cien mil veces mas que poniendo á cuatro ó cinco zánganos que desde los puestos que nuestra ignorancia les concede, flagelan, escupen, al infeliz, al esquilinado trabajador.

Procuremos hacernos respetar como hombres y como colectividad.

Hablamos de los políticos envenenadores de conciencias. Basta de política, no más elecciones, que si los unos son malos los otros son peores.

¡Atrás buitres! Iros, canalla dorada, no queremos vuestras predicas os despreciamos

Amamos la verdad.  
Vamos tras ella.

P. CAMACHO.

## BUZON.

### Abuso de policía.

Hemos adoptado una nueva costumbre denigrante y vergonzosa, la de quejarnos y no defendernos. Toda nuestra sangre se condensa en lágrimas.

Nos quejamos como niños de los atropellos cometidos por los grupos ignorantes de Chile. De las inconciencias de los grupos estúpidos de Bolivia. De la ingratitud de los grupos egoístas del Ecuador y de las debilidades de muchas otras nacionalidades que injustamente nos defan y nos ultrajan, sólo por haber nacido en este lado del planeta, de donde somos todos: los ignorantes, los inconscientes, los ingratos, los intelectuales, los sabios, los criminales y los verdugos y en donde tenemos todos el derecho de vivir.

Nos sofocamos de todo, pero, no nos fijamos en la basura de nuestra casa ¿Porque alar matros de los atropellos que cometen algunos suggestionados hombres de fuera, contra los hermanos de la casa vacía de hombres? Y se atreven á abusar porque aquí no hay hombres de buena voluntad, de coherencia, por eso nadie nos respeta como colectividad.

Aquí solo tenemos para aumentar nuestra desgracia, seres degenerados con el empleo

de policías inconscientes, que son los mas encarnizados y feroces enemigos de los hombres honrados de su mismo pueblo y los primeros incubadores de la inmoralidad pública.

No sabemos de que lugar sacan á estos individuos para que con el título de custodios del orden, cometan incalificables abusos.

He aquí un rasgo de ensañamiento entre peruanos ó mal comprendida consigna.

El sábado 27 de Mayo á las 4 y 40 de la tarde, hora en que todavía faltaba mucho para la salida de las alumnas del colegio de Belén, fué sorprendido y llevado á la fuerza al cuartel de policía el obrero Humberto Fernández de reconocida moralidad, éste acababa de salir del citado plantel de hacer efectivo un cobro de un trabajo efectuado allí, y al detenerse en la esquina para abonar lo que le correspondía á su ayudante Victor Castillo, se le acercó el guardia número 32 y le dijo que el Mayor de Guardias lo necesitaba, el obrero le preguntó que para que sería, á lo que contestó furioso el guardia: que marchara y que en el cuartel sabría, el obrero exigió la orden, y el guardia le dijo que si el Mayor se iba á buscar en mandarle á él todavía orden para hacerlo llevar, y en efecto lo condujo al cuartel entre jalones y amenazas. Allí fué entregado al dragoneante Flores, de quien la prensa tiene bastantes malas informaciones al entregarlo dijo el número 32 que lo llevaba porque lo encontró en la esquina de Belén, el obrero le dijo el motivo que le obligó á estar en ese momento en la esquina y por toda contestación lo mandó al calabozo diciéndole: "aquí el que este se fríega y no hay más que obedecer", el operario Castillo también fué preso, por haber preguntado el motivo de la detención de su maestro.

A las 6 y media de la tarde se presentó el número 68 y lo conlajo al escritor, allí el dragoneante Flores con el Mayor, formó una lista con el nombre, edad, estado, profesión, y domicilio, terminado esto ordenó el registro de sus bolsillos del cual le sacaron 6 soles y 3 centavos y una cortaplumas, y después de exigirle una cartera, la que no le dió, fué nuevamente puesto en el calabozo diciéndole: mañana verá eso el Mayor.

Del dinero que le sacaron no quisieron darle para su comida pretendiendo que allí no había fouda ni tampoco sirvientes, pasó la noche sin comer.

A la mañana siguiente bajo una lluvia de insultos groseros, sazonados de ajos y cebollas, le forzaron á barrer el cuartel, repitiéndole: aquí se hace lo que se manda ó el diablo no lleva, y sinó á la barra en 8 pautas y boca abajo.

Después de concluir de sacar agua del pozo le volvieron al

calabozo hasta las 11 y media que llegó el Subprefecto, ante el cual fué calumniado como fastidiador de las colegiales en la calle, lo que era una crasa mentira, pues á la hora en que fué sorprendido á las 4 y 40, aún tardaba mucho para que las colegias salieran. Resultado, que el Subprefecto lo puso en libertad diciéndole que era un equivoco del policía.

Que tal policía!

¡Qué tales hombres!

He aquí los héroes con que contamos para nuestra.....  
.....desmoralización nacional.

La policía en vez de ser la garantía de los ciudadanos, es el fantasma aterrador de los hombres tranquilos.

### Cartas á un campesino.

(Coxelustón)

¿No te parece algo extraña la justicia del Padre celestial?

¿Qué dirías tú, Juan, si te sentenciaran á muerte por un asesinato que otro hubiera cometido?

En verdad, en verdad te digo, que las cosas de tu religión no las entiendo yo, ni tú, ni el cura, ni el Diablo.

Mas, salgamos ya de los infiernos y pasemos á la

### Gloria

Esta mansión de eterna dicha, eterno jolgorio y otras gangas, la destina la Iglesia para los católicos escogidos que pagan; los demás se quedan en la luna de Valencia; he dicho mal: van á los profundos infiernos.

Y como los católicos que mueren en gracia son tan pocos, el Cielo debe estar medio vacío y ser muy barato allá el hospedaje; no obstante los curas venden muy caro el billete de entrada. Tal vez suben la tarifa porque ellos no esperan ir allí.

Dime: ¿podrías tú ser feliz si supieras que tus padres, ó tus hijos y tu mujer, ó tus hermanos, ó cualquier otro hombre eran infinitamente desgraciados?

Desde luego que nó. Pues bien: Dios y los bienaventurados son, según dicen los curas, felices á no poder más, sabiendo que millones de millones de se sufren eternamente.

¿Querías tú ser en compañía de un Dios tan cruel y de seres tan desnaturalizados?

El Cielo y el Infierno se excluyen; son dos lugares incompatibles, á no ser que los bienaventurados estén en una especie de sopor ó hayan perdido la memoria, en cuyo caso su decantada felicidad será muy limitada y muy estúpida; en una palabra: no valdrá la pena pagarle dos centavos al cura por ella.

Por conclusión: piensa un po

co sobre todo lo que dejo dicho, y te convencerás de que tu cura no te enseña mas que absurdos con el caritativo fin de que lo mantengas sin trabajar. Para lograr su objeto no tiene inconveniente en pintarte un Dios absurdo, infinitamente cruel y á todas luces imposible.

Dicen que el hombre es una criatura depravada, y entre todos los mas vados no hay uno que se parezca en crueldad al Dios bueno.

Si tal Dios existiese, sería mejor no tener relaciones con él ni con sus inventores y ministros.

RAMÓN VEREA.

### Por costeo.....

Han de saber los lectores del pequeño "Jornalero" que el que escribe estas líneas es endemoniadamente afecto á la poesía; y cuando me siento predispuesto á poner en práctica mis inclinaciones, busco el sitio más apropiado y solitario y para ello lo mejor es una altura. Regularmente me encaramo sobre el vetusto campanario de Santa Ana y desde allí miro á mi sabor todo lo bello con que natura ha obsequiado á la ciudad de Pizarro.

En días pasados, no me fué posible subir á mi observatorio, porque el maldito sacristan tuvo la osadía de emborracharse y cerrar la puerta de entrada, antes de irse al camaroneo [según dijo] pero inmediatamente me encaramé sobre un polazo derrumbado de muralla, que se levanta junto á la iglesia y desde allí recreé mi vista con el espectáculo que se divisaba.

¿Sabéis, queridos lectores, cual es á mi juicio el punto mas bello y pintoresco de Trujillo?

—Pues el muladar.

El muladar, si señor, no hay que asustarse.

De la hermosura de la verde campiña, de las aves, de las flores, & ya ha hablado medio mundo y como yo guillotinaría á todo el que plagia ó repite un tópico ya descrito mil veces por otros, no me es posible hacerlo. Voy pues á describir la belleza que he encontrado en un punto en donde nadie ha ido á buscar: en el muladar.

Los innumerables montículos de basura, que desde tiempo inmemorial han ido amontonando poéticamente, los carreteros en esos lugares, tienen la misma magestad imponente que nuestros más elevados picos de los Andes.—En el muladar no hay llamas, ni alpacas ni vicuñas; pero en cambio hay manadas enteras de cerdos que se alimentan con todas las inmundicias, hasta que los llevan de allí al matadero.—Tan poco hay ciervos ni liebres, pe-

ro estos animales quedan sustituidos con las innumerables, lagartijas y ratas, que existen á millares; el cóndor no se ciente en las alturas, pero se ciente en el bello gallinazo.—La brisa que corre, huele mal, es cierto; pero que importa la nariz cuando se trata de recrear el alma.....

No faltarán algunos imbéciles que digan que esos lugares deben incinerarse, porque son el foco de todas las epidemias; pero nosotros, (es decir el H. Concejo y yo), no les haremos caso, por que nos gusta el *dolci faire niente* y la verdadera poesía. Hay que conservar á todo trance lo bello.

Si el lazareto y los hospitales se llenan de enfermos, no importa; para eso está la beneficencia, que también sabe beneficiar á la "Central"..... y los enfermos serán también beneficiados por los señores socios de la Beneficencia Central, que son dos galenos de renombre y que seguramente harán tomar á sus beneficiados las saludables brisas del benéfico cementerio.....

Nada de incinerar, sería una verdadera burrada..... Todos en su lugar; no hay que innovar nada.—La Beneficencia, el Concejo, La Central, los muladares y los cerdos del muladar, todo debe quedar como está.

Hasta la próxima.

CARRIZO.

Las auxiliares del mal regimen.

Ya es tiempo de hacer algo por destruir por completo la práctica que observan la mayor parte de las institutrices con las alumnas en lo tocante al sainete inmoral y ridículo que llaman *primera comunión*.

Cuando como ahora llega la época de llevar á cabo esta vergüenza hija del fanatismo más estúpido, las institutrices tienen la costumbre de dirigirse por medio de esquelas á los padres de familia, para que á sus hijas, alumnas de dichos colegios, las vistan con lujo en ese día y como la mayor parte de ellos son pobres, tienen que hacer los mas grandes sacrificios y empeñar hasta la camisa para comprarle á las hijas la bata blanca, traje idem, velo, corona &, y esto considerando la situación económica por la que atravieza el pueblo, es verdaderamente intolerable.

Se sacrifica á padres de familia, se hace perder el tiempo á las alumnas que debían ocupar lo en alguna enseñanza útil y provechosa, y se corrompe el corazón de las niñas llevandolas á arrodillarse á los pies de frailes viciosos y corrompidos.

Y todo esto sucede porque en el Perú no hay verdaderas institutrices, sino mujeres fanáticas é ignorantes al frente de los planteles de enseñanza.

Señor Inspector de Instrucción: haga Ud. algo por destruir esos vicios, que están en pugna con la razón y la ciencia.

A la mujer hay que dirigirla por el sendero de la modestia y la verdad.

Africo de América.

Mas sobre México.

UN CAPITAN RIFEÑO

Cerca de Tecate fué detenido un niño que llevaba sal para los revolucionarios. El capitán de la fuerza Porfirista, lo sometió, durante doce horas, á cruel suplicio y dispuso á fusilarle. Un capitán americano, de los que patrullan con su tropa por la frontera, dijo al verdugo uniformado que si el niño indio era pasado por las armas, todo California protestaría de tal indignidad. "Regeneración" no dice si la infeliz criatura fué fusilada.

MARCHA PENOSA DE UN GRUPO

Diez de los libertarios que tomaron Mexicali, bajo la dirección de los compañeros Tinajero y Cardoso, emprendieron su marcha para el Oriente y atravesando el majestuoso río Colorado se internaron en Sonora. Tratan de hacer triunfar nuestra causa en este Estado y como hombres de acción que son, van á ser un gran factor en la revolución.

Su marcha por el dilatado desierto que divide Baja California de Sonora, es de esas marchas que despiertan admiración y demuestran el heroísmo de los que las ejecutan. Tinajero y Cardoso con ocho hombres más en las ardentísimas arenas del desierto, sin agua con que aliviar su sed, escasos de provisión, son los héroes de la causa proletaria. Ellos son pobres, toda su vida han trabajado, y han sido víctimas del robo del capitalista y del azote del tirano. No es extraño, pues, que los veamos dispuestos á luchar y morir por la libertad de sus hermanos los explotados. Y uno de ellos murió de sed en la mitad de la carrera. Sentimos no conocer el nombre de ese héroe y publicar su nombre para que la Historia lo reconozca.

El problema de la mujer.

La cuestión de saber si la mujer es inferior al hombre y, por consecuencia, si el hombre tiene ó no el derecho de subyugarla, es para nosotros de una importancia muy relativa, puesto que esa cuestión no constituye sino un lado aparentemente conexo, pero en realidad absolutamente extraño al problema de la mujer.

Para nosotros, todo el problema se encuadra en estos términos: admitido, como algunos pretenden, que la mujer es más débil, menos inteligente y menos sensible que el hombre (cosa que todavía está bien lejos de ser científicamente probado), ¿podemos estar autorizados para deducir que el hombre, por el simple hecho de ser superior, más inteligente, más fuerte, tiene el derecho de hacer de la mujer su esclava?

A esta pregunta no sabremos responder sino con un formidable NO.

Establecido el principio que la su perioridad física, intelectual ó moral confiere el derecho de predominio, no sólo estaremos obligados á legitimar la esclavitud de la mujer como cosa lógica y justa, sino también la de los hombres en general. Los pueblos más adelantados y más fuertes tendrían indiscutiblemente el derecho de subyugar á los menos adelantados y más débiles, y todavía en una misma sociedad los individuos más inteligentes y más robustos—los mejor dotados—tendrían derecho á someter á su dominio á la inmensa mayoría de sus semejantes heridos de inferioridad y de ser á su vez dominados por uno sólo que por sus excepcionales cualidades, fisiológicas é intelectuales emergiese sobre todos los otros. Se llegaría con este absurdo principio y con todas sus consecuencias á la forma más horrible de dominación humana: á la autoerocia.

Pero el hombre, cualquiera que sea el pedáneo que ocupe en la escala social—pobre ó rico, débil ó fuerte, instruido ó analfabeto—reivindicaría para sí todo derecho á la libertad, á la propia independencia, cualquiera que sea el grado de su superioridad fisiológica ó moral, y las mismas leyes sociales, á pesar de lo injustas é iníquas que son, consagran en parte este derecho.

El hombre se hace este razonamiento: "Inferior cuanto quieras—jorobado, cojo, ciego, raquítico, analfabeto ó cretino,—pero vosotros no tenéis el derecho de erigiros en dueños míos y de constreñirme á ser vuestro esclavo. ¿Por qué razón mi inferioridad moral, intelectual ó fisiológica ha de ser para vosotros un derecho para oprimirme? Podréis responderme que me esclavizaréis porque tenéis la fuerza, porque abusáis de mi debilidad, porque mis condiciones de inferioridad no me permiten el impeliros el realizar semejante villanía, y en esto yo también estoy de acuerdo; pero al menos no tenéis la impudencia de bautizar esta prepotencia con el nombre de derecho, pues si yo soy inferior, menos inteligente y menos fuerte, no tenéis el derecho de esclavizarme, sino el deber de protegerme."

No hay ninguno, ni aun entre los déspotas, que no reconozca en este razonamiento la más sana filosofía del derecho y de la vida.

No puede ocurrir diferentemente. El derecho de predominio conferido á la superioridad fisiológica ó intelectual sería, en términos más concretos, "el derecho del más fuerte", que es decir prácticamente el más monstruoso de los derechos. De acuerdo con tal principio, el hombre adulto debería tener un derecho soberano de dominio sobre los niños y los ancianos, que generalmente son ya, tanto fisiológico como intelectualmente, más débiles que él. Pero vemos que prácticamente el ejercicio de este derecho es absolutamente imposible. Los niños, por cuanto "inferiores" de inteligencia y de edad, se rebelan abiertamente contra la prepotencia de los adultos (los mas fuertes) y hasta de aquella de sus progenitores, y los ancianos, por cuanto "más débiles", más que de obedecer tratan de imponer su voluntad.

Desde el punto de vista, pues, de

la educación moral, la conciencia se rebela siempre é indigna contra toda tentativa de supremacía de parte del "fuerte" sobre el "débil".

Entonces ¿por qué razón "la inferioridad" fisiológica é intelectual, que no es condición de sometimiento para el hombre, ha de ser una condición de esclavitud para la mujer? ¿Por qué la mujer ha de ser la sierva, la cosa del hombre? Por qué no ha de tener la misma libertad, los mismos derechos que el macho? ¿Por qué siempre ha de obedecer y soportar resignadamente, como un yugo impuesto por Dios, la autoridad absoluta, despótica, del hombre? Si la mujer fuera un órgano anexo al cuerpo del macho, como el ombligo al cuerpo de un individuo, comprenderíamos la estrecha relación de dependencia que ella tendría con el hombre, y éste podría decir, tu eres parte integrante de mí mismo y debes obedecer la voluntad de mi cerebro.

Pero anatómicamente la mujer no es ni mucho menos así. Ella es un ser independiente, distinto del hombre; es una personalidad; tiene por lo tanto, soberano derecho sobre sí misma y no se la puede someter sino en nombre del monstruoso derecho del más fuerte.

El hecho de haberse unido libremente ó desposado con todas las formalidades del matrimonio no significa ciertamente la sujeción incondicional de la hembra al macho. El matrimonio, como la unión libre, es una especie de pacto por el cual dos individuos de sexo diferente que sienten la necesidad de unirse se prometen amarse y quererse bien, sin cláusula alguna que establezca la renuncia de parte del uno ó de la otra al derecho á la vida é independencia individual. La mujer cuando se casa ó se une libremente, no dice al hombre que ama:—De hoy en adelante seré tu sierva, tu esclava, etc.—ni el hombre le exige declaración semejante; simplemente le dice:—Me uno á tí y te sigo, porque creo que tu me amas como yo te amo—sin entender por esto el renunciar al sentimiento de la propia personalidad, el hacerse esclava.

Si la mujer es inferior; más débil y menos inteligente, razón demás para protegerla, educarla y quererla. Ella—cualesquiera que sean sus condiciones fisiológicas é intelectuales—es la compañera inseparable de nuestra existencia, el objeto idolatrado en el cual deben concentrarse todos los afectos de nuestro corazón; no es una sierva, no es una esclava. Ella se dá á nosotros y se une á nosotros para amar y ser amada, para realizar juntos el supremo ideal de la vida, que es la felicidad, y no para ser encadenada, con finada, martirizada física y moralmente por el que ella creyó su compañero.

El hombre que desprecia á la mujer, el esposo que castiga y tortura á la esposa, que la recluye, que la somete á sus caprichos considerándola al nivel de una esclava, no es un hombre: es una bestia, es una fiera, es un vil.

El es tan digno de consideración como aquellos padres que martirizan ferocemente á sus hijos.

POLINICE.

CENTRO

—DE—

Estudios Sociales

"Unión y Energía"

Calle de Colón N. 42 c.—Correo Apartado 74—Trujillo—Perú.

IMP. "EL PROGRESO"